
Información

6 XVIII JORNADAS CATALANAS DE ENFERMERÍA INTENSIVA

Las Jornadas Catalanas de Enfermería Intensiva se realizaron, como cada año, conjuntamente con la XXII Reunión de la Sociedad Catalana de Medicina Intensiva, celebrándose este año en la ciudad de Lérida los días 30 y 31 de marzo de 2001. Como ya es tradicional, los dos colectivos profesionales realizaron tres actos conjuntos: el acto inaugural, el primer acto científico con una mesa redonda y la clausura.

El programa científico de la Jornada se inició con la Inauguración conjunta entre todos los asistentes, con la participación del Dr. Luis Blanch presidente de la Sociedad; como representante de las enfermeras, Doña M^a Luisa Sancho supervisora de la Unidad de Cuidados Intensivos (UCI) del Hospital Universitario Arnau de Vilanova; el Dr. Iturbe, Jefe de la UCI del mismo hospital; el señor D. Antoni Mateu, delegado de Sanidad de Lérida; el alcalde de Lérida, señor D. Antoni Ciurana y el Vicepresidente de la Diputación de Lérida, señor D. Miguel Padilla. Durante la presentación, quedó remarcado el espíritu científico de constante actualización y de continua autoformación del grupo de intensivistas, hecho que una vez más queda reflejado en la organización anual de dicha actividad científica.

A continuación, tuvo lugar la mesa redonda con la moderación y participación de enfermeras y médicos, con el tema *Profylaxis de la neumonía nosocomial* moderada por la DE Maite Ricart del Hospital Universitario de la Santa Creu i Sant Pau y el Dr. Fernando Barcenilla del Hospital Universitario Arnau de Villanova. Los ponentes presentaron una visión clara de la experiencia en cada uno de los centros hospitalarios, y las actuaciones de cuidados y tratamiento dirigidos a prevenir la infección respiratoria en los enfermos de las unidades de cuidados intensivos. Iniciaron la reflexión con la *"Experiencia e investigación a través de la etiopatogenia de la neumonía asociada a la ventilación mecánica invasiva"* expuesto por el Dr. Jordi Valles; siguió la *"Prevención de la neumonía por vía exógena"*, presentada por la DE Dolores Todá, quien destacó la importancia que tiene el lavado de manos y del material, así como su manipulación para la realización de cuidados y administración del tratamiento; en tercer lugar se presentó la ponencia *"Estado actual de la des-*

contaminación digestiva selectiva", expuesta por el Dr. Luis A. Rocha, estrategia controvertida sobre el tratamiento de la descontaminación de la prevención respiratoria; la última ponencia fue *"Higiene y antisepsia oral"*, expuesta por el DE Armando Soler, a través de la cual destacó la importancia en la vía endógena, de la asepsia oral con clorhexidina y la fricción mecánica (cepillado de dientes) para la prevención de la vía respiratoria.

Continuó la jornada con comunicaciones libres presentadas por enfermeras de distintos hospitales de Cataluña. Esta sesión fue moderada por las DE Rosa Jam y Marta Villuendas. Las líneas de investigación se dirigieron hacia temas que nos ayudan a aumentar el conocimiento o a compartir experiencias con relación a: las visitas de las familias, preparación para la muerte, cuidados de enfermería en el postoperatorio de cirugía cardíaca, transporte de pacientes y consentimiento informado.

La tarde también se inició con comunicaciones libres, moderadas por las DE Rosa García y Marta Vilalta. Las líneas de investigación hicieron referencia a los siguientes temas: infección de catéteres, nuevos sistemas de válvulas para la perfusión venosa, dispositivos sanguíneos para el aprovechamiento de la sangre, tolerancia de la dieta enteral y sistemas de cargas de trabajo en enfermería.

A continuación tuvo lugar una conferencia moderada por la DE Rosa Balaguer del Hospital de Nuestra Sra. del Mar de Barcelona sobre *Investigación cualitativa en las Unidades de Medicina Intensiva*. La conferencia estuvo a cargo de Pilar Delgado Hito, DE del Hospital de la Santa Creu i Sant Pau, que recientemente ha realizado una licenciatura en enfermería en la Universidad de Montreal y ha profundizado con su propia investigación en el campo de la investigación cualitativa. Durante su exposición, ofreció una visión actual de las distintas posibilidades de avanzar dentro de la investigación en enfermería, desde el propio paradigma de enfermería, en la línea cualitativa. Línea que responde más a aumentar el conocimiento de aquellos problemas que preocupan a las enfermeras, como son todos aquellos relacionados con saber qué piensan los propios pacientes y los mismos profesionales de la atención de enfermería que se ofrece, y las preocupaciones desde la propia óptica de los pacientes, a la vez que la búsqueda de soluciones.

La actividad científica del viernes terminó con la sesión temática *Paciente crítico gran quemado*, presentado por Marta Fernández y Ana Ortiz enfermeras de la Unidad de quemados del Hospital General de la Seguridad Social del Valle de Hebrón, centro de referencia de Cataluña. Expertos en el cuidado del gran quemado nos ofrecieron su valiosa experiencia, ante estos pacientes que desconocemos el resto de unidades, sus especificidades y los puntos en común con los pacientes críticos.

El sábado por la mañana comenzó con una mesa redonda denominada *Experiencias*, moderada por la DE Carmen Jover del Hospital de la Santa Creu i Sant Pau de Barcelona. El tema que se planteó fue *Experiencias sobre el paciente de larga estancia en las unidades de Medicina Intensiva y las relaciones interpersonales*. El desarrollo del contenido de los ponentes, puede decirse que fue significativo y enriquecedor, tanto para las propias enfermeras ponentes, que compartieron sus experiencias con un espíritu objetivo y crítico, como para las enfermeras de la sala que participaron activamente con el ánimo de compartir y mejorar la atención de enfermería. Todas las enfermeras que expusieron presentaron casos reales de pacientes de larga estancia, enfocaron y profundizaron en tres aspectos relevantes de la relación que se establece con este tipo de pacientes: la DE Mercedes García del Hospital de la Cruz Roja de Barcelona, presentó una revisión y análisis de la bibliografía existente sobre el tema; la DE Francisca Pérez del Hospital Parc Taulí de Sabadell, profundizó en la relación paciente/enfermera, destacando cuándo ésta puede ser significativa y de ayuda; la DE Inmaculada Sandalis de la Mutua de Tarrasa expuso la relación enfermera/familia, resaltando la necesidad de ayudar a la familia en el proceso que están viviendo; y la DE Almudena Mateos del Hospital de la Santa Creu i Sant Pau, desarrolló la relación entre los equipos de enfermería de los distintos turnos de trabajo, destacando la reflexión del proceso de enfermería como un proceso único, dirigido al paciente, y que necesariamente implica establecer continuidad de cuidados a partir de la comunicación entre los distintos equipos de enfermería.

La jornada finalizó con la mesa redonda *Perspectivas actuales de la nutrición enteral en el paciente crítico*. El objetivo fue clarificar y exponer la situación actual de los cuidados ofrecidos a todos los pacientes críticos con dieta enteral, cuidados que prestamos diariamente y

que precisan de una constante revisión y actualización. La mesa fue moderada por la DE Montserrat Gil del Hospital Arnau de Vilanova. La DE Margarita Pujol, expuso las ventajas de la nutrición enteral frente a parenteral, la DE Ana González destacó los avances técnicos en la administración de esta dieta, y la última ponencia, *Interacción de los fármacos con los nutrientes*, fue presentada por María Isabel Llorente, diplomada en dietética y nutrición.

Al igual que en años anteriores, se otorgaron premios a las dos mejores comunicaciones presentadas en la jornada, y estas comunicaciones fueron:

- Premio a la mejor comunicación: *Transporte asistido intrahospitalario: complicaciones e incidencias*. Autoras: Santé M, Colomer M, Jam M^a R del Hospital Parc Taulí de Sabadell.
- Premio Accésit a la comunicación: *La preparación para la muerte del paciente ingresado en UCI*. Autoras: Barbat C, Maull E, Altaba C, Garcimartin P, Solsona JF del Servicio de Medicina Intensiva del Hospital del Mar. Barcelona.

Carmen Jover Sancho

Miembro del Comité Científico de las Jornadas Catalanas de Enfermería Intensiva.

Miembro del Comité Científico de la SEEUC.

VII REUNIÓN DE LA FEDERACIÓN EUROPEA DE ASOCIACIONES DE ENFERMERÍA DE CUIDADOS CRÍTICOS (EFCCNA) 5 y 6 de mayo de 2001, Estambul, Turkía



En esta ocasión, el país anfitrión de la reunión de la EfCCNa fue Turkía. La Asociación Turca de Enfermeras de Cuidados Críticos se volcó en conseguir un ambiente de trabajo distendido y cómodo en el que poder desarrollar este nuevo encuentro de representantes europeos. Su esfuerzo no fue en vano ya que podemos decir que la Federación Europea recibió un nuevo impulso puesto que la reunión fue intensa y fructífera. Entre los temas a destacar sobresale el importante esfuerzo que se está realizando en preparar la primera Conferencia de la EfCCNa, será el 26 y 27 de mayo de 2002 en Francia, concretamente en Disneyland Paris.